



## Número especial Revista Diotima: *Bioética en los servicios de atención a la salud: formación, práctica clínica y gestión sanitaria*

### Presentación

Desde su formación en 2020, la Universidad de la Salud (UNISA) planteó la necesidad de cubrir la formación de personal sanitario con un enfoque comunitario que sea capaz de satisfacer las necesidades de la población en los primeros niveles de atención clínica. Como parte de este esfuerzo, y en medio del escenario impuesto por la pandemia por Covid-19, se hizo patente la necesidad de una mirada bioética mucho más profunda y crítica para quienes inician su formación profesional en las áreas de la salud, y para quienes ya se desempeñan como profesionales en las diferentes instituciones del sistema sanitario del país.

Con este antecedente se propuso la creación de un posgrado en Bioética como parte de la oferta educativa de UNISA. Luego de su aprobación por las autoridades de la institución se crearon los programas para una especialidad y una maestría en Bioética. Siguiendo la intención comunitaria de la salud que caracteriza a los dos programas de pregrado, los posgrados en Bioética tienen la intención de ampliar la mirada y capacidades críticas para el desempeño de los profesionales en salud para la toma de decisiones con enfoque bioético, con la intención de promover el respeto por la integridad física y moral de quienes reciben servicios en salud, para identificar los problemas bioéticos y sus causas, para su integración con una formación fuerte en los comités de deliberación bioética (Comités Hospitalarios de Bioética, Comités de Ética en Investigación, o Comités de trasplantes por mencionar los principales) así como para desarrollar investigación en la materia.

La primera generación tanto de especialidad como de maestría en Bioética inició en 2024, y con motivo de la culminación de la primera generación de la especialidad en Bioética se presentan en este número los trabajos que han desarrollado estudiantes de los dos programas. Queremos agradecer a la Junta directiva de *Diotima, Revista Científica de Estudios Transdisciplinaria*, la oportunidad de publicar los resultados de ese esfuerzo, a los que se sumaron colaboraciones de algunos docentes adscritos a los posgrados.

Se planteó como eje del número la *Bioética en los servicios de atención a la salud: formación, práctica clínica y gestión sanitaria*; con el objetivo de analizar desde un enfoque bioético, los problemas que existen en la formación, la práctica clínica y la gestión sanitaria de



los sistemas de salud, para proporcionar una perspectiva crítica con miras a la construcción de alternativas de solución.

Como se podrá notar en los artículos que componen el presente número, en los posgrados de UNISA se ha buscado reconocer la pluralidad de enfoques desde los que se pueden abordar las reflexiones en bioética, de manera que sea posible hablar de “bioéticas”, más que de una bioética unificada o monolítica que limite o reduzca sus posibilidades epistemológicas, metodológicas, filosófico morales e incluso políticas. Se ha pensado en que la formación en bioética responda a la necesidad de su dimensión social apegada a los modelos críticos frente a la bioética anglosajona, europea y los modelos que han dominado hasta la fecha, considerando siempre los contextos de la realidad histórica, social y política mexicana y de nuestra región latinoamericana, que determinan los rumbos del desarrollo de las ciencias médicas, la biomedicina, la biotecnología y sus aplicaciones en la práctica médica.

Se asume que para dar respuesta a los problemas que la bioética enfrenta en la actualidad es necesario un abordaje desde el desarrollo de un discurso complejo, nunca unidimensional, que sea transdisciplinario, crítico, laico, plural e incluyente, con enfoque en los Derechos Humanos y desde una mirada crítica de la salud, capaz de emitir recomendaciones adecuadas al contexto histórico, social y político de la región.

Deseamos que los lectores encuentren en las colaboraciones de este número la oportunidad para abrir un debate profundo y crítico sobre los temas expuestos y continuar así con la construcción de la bioética.

Por último, queremos agradecer la colaboración de la Mtra. Sofía Teresa Díaz Torres y al Mtro. Luis Alfonso Munive Valencia por su ayuda con la conformación del número, así como a todos quienes trabajaron en la dictaminación de los artículos y el diseño editorial.

Ana Beatriz Serrano Zamago  
Diego Fernando Velasco Cañas  
Santa Fe, Ciudad de México, enero 2026